

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.		SE PUBLICA LOS SÁBADOS	No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.
Año I.	Mondoñedo un mes. 0'40 Ptas. Fuera, trimestre. 1'50 " Extranjero, un año. 10 " Número suelto. 0'10 " Atrasado. 0'20 "		
PAGO ADELANTADO.		Mondoñedo, 14 de Noviembre de 1903.	Toda la correspondencia al Director.
Anuncios y reclamos á precios convencionales			REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
			Progreso, número 13

Núm. 34

Las elecciones y los republicanos

Los triunfos obtenidos por los republicanos en algunas capitales de provincia en las elecciones municipales, ha llenado de júbilo á los periódicos de la Comunión, que dan por segura la caída, á plazo próximo, de las instituciones monárquicas.

Dueños yá los republicanos de los Ayuntamientos de dichas capitales, su victoria no hubiera tenido resonancia, si el Gobierno no la proclamara de antemano para sí, lanzando un reto en que ha salido muy quebrantado.

Y no es que en aquellas capitales compongan los republicanos la mayoría de los electores. Es que las fuerzas monárquicas han permanecido indiferentes á la lucha, alejadas, en casi todas ellas, de las urnas, porque un Gobierno sin ideal y sin finalidad, no puede infundir entusiasmos que contrarresten los que alimentan los partidarios de la república.

No tiene, á nuestro juicio, otra explicación la ventaja obtenida por los republicanos en la última contienda, ni reconoce otras causas que la apatía de la opinión ante un Gobierno sin autoridad dentro y fuera del Parlamento, y cuya vida depende del buen ó mal humor de Silvela ó de Maura.

Consuélese, pues, los espíritus impresionables que temen ser arrastrados inmediatamente por la ola revolucionaria. Los republicanos están muy lejos del poder. Sus jefes, los Soriano, los Blasco Ibañez y compañía, son los encargados de levantar las vallas que les distancien, no ya de las funciones de gobierno, sino del límite que separa á los ciudadanos cultos de las hordas africanas.

ENTRE TANTO

Respondiendo necesariamente á una ley de la naturaleza, anda siempre y corre ligero el hombre, tras un bien soñado,

que jamás ha visto ni tocó, á manera del niño que, entrado en las espesuras del bosque, oye no muy lejos el dulce gorjeo del pajarito que con canto suave, celestial, todo divino, le obliga irresistiblemente á trepar por escabrosas sendas, hasta entonces á la planta humana desconocidas; y extáticamente encantado, no divisa todavía, después de largas y penosas carreras, al sonoro parainfo de la melodía incomparable. Andando, andando, deja tras sí inmensas distancias, cuando en el duro suelo, por fatiga abrumadora desplomado, siente muy cerca los delicados ecos del reclamo embelesador; pero... ¡ah! está más allá! ¿Será un sueño? ¿Será fruto desdichado de su loca fantasía?

No; nada ménos que eso; es la ley de la conciencia; la aspiración íntima del alma por el bien absoluto de que es capaz, que con fuerza misteriosa le atrae al centro de una felicidad que no se ve ni se toca con los sentidos, aunque se oye, sí, el reclamo dulce de la fé. Pero ¿está más allá! Y ¿entre tanto?

Entre tanto tenemos, antes de aquel dichoso fin, otros fines intermedios, otra felicidad ó felicidades relativas á que podemos y debemos legítimamente aspirar; las que constituye todo aquello que de algún modo puede contribuir á la perfección de suficiencia subjetiva, ó social que es posible aquí abajo.

Al primer paso que damos en esta personal empresa, ofrécese á nuestra vista el doble elemento de que somos único resultado; espíritu y materia; alma y cuerpo. Ambos con exigencias, algunas comunes, muchas parciales.

Quien por exclusivo cuidado del cuerpo, olvidase el noble destino del alma y los medios de perfectibilidad que al alcance de todos están, habrá errado porque arrojó la alta dignidad de hombre, descendiendo á la esfera de los brutos. Quien por el contrario, sublimándose con exceso, no respondiese á las necesidades de la materia, y estimase humillante el humano consorcio, creyéndose ángel *in via*, caerá de más alto, sufrirá más rudo golpe y la infelicidad tendrá por compañera en pena de su pecado.

Si no queremos entrar abrumados en un laberinto, evitemos los extremos; demos al César lo que es del César, pero

sin negar á Dios lo que es de Dios.

Descuidar abusivamente la instrucción, es sepultarse en la vil estolidez; es dejar el alma sin figuras, sin imágenes de ningún género, cual espejo cuya faz nos presenta la noche oscura, envuelta en pavoroso manto de densas tinieblas; es negarle los alimentos para que extenuada por hambre voraz, sea, más bien que principio de movimiento y vida, obstáculo insuperable en este viaje del duro destierro; es privarla de la investidura real de la verdad; es empujar de su sólio soberano la majestad del saber al abismo de la desgracia, haciendo infeliz la parte que ha de perder la felicidad del todo.

¡Cuán tristes ejemplares nos presenta la actual sociedad de ignorancia y barbarie dignas de los pueblos más salvajes!

Con una instrucción intensa y profundamente cristiana, no á la moda, evitaránse tantos y tantos escollos, creados por las pasiones y amparados por el espeso velo de la ignorancia detestable, y servirá á la vez de faro luminoso para entrar felizmente en la región de la verdad, que hace dichosa la parte más noble del hombre: el alma.

Juntad ahora, ya que los tenéis, esos espíritus ilustrados, capaces de contar los pelos al mismo diablo, á esos cuerpos anémicos y enfermizos, impotentes para todo noble ejercicio, y vereis al hombre con sublimes teorías para media humanidad, y que de hecho no sabe ni puede, por consiguiente, hacer suyo más de lo que graciosamente quiso en desigual reparto cederle la fortuna, por cierto *quid pro quo* (como diría un *dómine*); y de no ser así, vereis al *ilustre* hambriento colando por entre puerta y solera algunas estrofas suplicatorias en el horno de las indigencias fabricados, á fin de.... ir tirando....

Las grandes ciudades podrían en una exposición *ad hoc* presentar de estos *estirados*, falanges numerosas, á cuya presencia las entrañas del bronce convertidas en ligeros vapores por el calor de la compasión, no podrían resistir.

Huyendo de la ociosidad, que neutraliza las fuerzas del individuo y hace indolente su alma, como mal menor que alee una síma indefinida en el fondo del corazón, de la que saldrá, más tarde ó más temprano, lava inmundada, como de sentina preñada de todas las

impurezas, arrojando por su boca infernal en confuso tropel el torrente avasallador de todos los infortunios, como mal mayor; huyendo, repito, de este enemigo á muerte de toda noble entidad, y de todos los vicios, que son de él natural consecuencia; cortándole, destruyéndole con la hoz de una diligencia ilimitada, declarándonos con eficacia amantes protectores del trabajo; aplicándonos con ejercicio moderado, pero constante al desarrollo y perfeccionamiento de las artes, y de cuanto dignifique al hombre, no se harán esperar los frutos sazonados, que desde luego serán la objetiva felicidad del cuerpo del individuo, primero, y de la sociedad después. Y habiendo salvado la felicidad del espíritu con la posesión de la verdad, é inclinada la voluntad hácia el bien que en la verdad está fundado, y proporcionando al cuerpo la copia de bienes que le harán dichoso, no será aun en conjunto la felicidad *completiva natural*, pero si un grado muy alto de relativa perfección para el ente humano.

Son peldaños necesarios para tocar el pináculo de la dicha; pero no exclusivos, como veremos en otro número.

N. ROYO

¡IDAD!

Si llega á vosotros un sér, de esos que la fatalidad persigue y la miseria cubre bajo su manto de dolorosas privaciones, á pedir os un óbolo con que colmar el hambre ó resguardar sus ateridas carnes del frío y la intemperie, no lo rechaceis de vuestro lado, mostraos generosos y hareis un bien, no solo á un prójimo, á un hermano, sino á una sociedad.

Pensad, si es un hombre el que os implora, que allá, en su hogar sin lumbre, tendrá á los hijos, pedazos de su alma, cubiertos de harapos y llorando por el alimento necesario para la vida. Pensad que la necesidad no reconoce ley, y que quizá mañana la mano de ese hombre que hoy suplica, se alzará irguiendo el puñal homicida, que le ha de traer por la fuerza lo que le negárais por la compasión.

Y si es una mujer la que os mendiga? Cómo no se parte el corazón al contemplar su rostro prematuramente ajado por los sufrimientos y el insomnio...! Fijad la vista un momento en

el horizonte y distinguiréis otro hogar frío: en ese hogar un lecho, y postrada en él a una mujer anciana, débil, enferma. Esa mujer, es la madre de la que os suplica. Si no escucháis su ruego, la obligareis á que venda lo único que posee, su cuerpo, al primer mercenario infame, que se lo tome á cambio del mendrugo de pan que ha de acercar á los moribundos labios de la que la llevó en sus entrañas....

¡Un asesino! ¡una mujer sin honra!... Triste cuadro presentaría á la sociedad, si negárais vuestra pequeña dádiva á esos infelices desheredados de la suerte!

¡Tened piedad del pobre! ¡Practicad la más bella y sublime de las obras que el Criador nos ha legado: la Caridad!

D

Las elecciones municipales

er. Ribadeo

Se ha visto ahora con toda claridad al lado de quien estaba la opinión pública en Ribadeo.

La política bustelista que se distinguió,—como toda la implantada y protegida por el Sr. Quiroga en la provincia de Lugo,—por una serie de violencias y atropellos sin límites, ha sufrido en Ribadeo un golpe rudísimo con la derrota completa experimentada en las elecciones municipales.

Si los adversarios de Bustelo, que son todos los que protestan contra el caciquismo desenfadado y pernicioso del Sr. Quiroga, no hubieran dejado las minorías, ni un solo regidor hubiera obtenido D. Ramón en la capital de su distrito. Y esto en lucha legal, voto á voto, sin acudir al proásico pucherazo, cubierto con el amplio manto de la Subsecretaría de Gobernación.

Y si esto sucede por el extremo Sur de la provincia, en la capital, donde el quiroguismo acumulara todos los medios de defensa, y era dueño de todos los organismos políticos, es vencido por nuestros correligionarios, á quienes se privó, durante la dominación de Moret, del aire y del fuego.

Cae, pues, el edificio levantado por D. Benigno, como cae todo lo que está falto de base y de fundamento; por su propio peso, como caerán los pequeños restos de ese edificio hoy símbolo de la ruina y de la desgracia.

Y el día, no lejano, en que sople el vendabal y arrecie la tormenta, no quedará piedra sobre piedra desde Ribadeo á Chantada de esa torre feudal que amenazaba romper y esclavizar un país libre y culto.

Desde Foz

D. Ramón Leitón

A las once de la noche del día 8 del corriente mes falleció este querido amigo y correligionario nuestro en su casa de Marzán, después de haber recibido los Santos Sacramentos.

Era el Sr. Leitón la persona más popular de Foz. Su trato afabilísimo, su don de gentes, su generosidad sin límites, que no le permitía distinguir entre el rico y el pobre, para él que estaban abiertas siempre las puertas de su casa, colocaban á nuestro amigo sobre todas las pequeñeces locales y al abrigo

de las intrigas y miserias, patrimonio especial de los pueblos pequeños.

Así es que su muerte ha sido sentidísima, y á sus funerales concurrieron en espontánea y grandiosa manifestación amigos y adversarios.

De *El Norte de Galicia*, con cuyo director le unían estrechos lazos de amistad y vínculos de parentesco, tomamos los siguientes datos biográficos:

“Fué el Sr. Leitón un marino de los que más honraron la navegación de la provincia de Lugo. Durante muchos años mandó, con pericia singular y con crédito supremo, recorriendo todos los mares conocidos, la famosa fragata *Casas*, de la matrícula de Ribadeo que tantos lauros propcionó con ese y otros barcos, en el siglo pasado, á la industria y al Comercio.

Retirado ya de la vida del mar, cuando era un capitán de los más acreditados, fijó el Sr. Leitón su residencia en su casa de Foz, en donde desempeñó varios cargos públicos y pudo desempeñarlos todos si no sintiese repugnancia por esa clase de ocupaciones.

En cambio no dejó de trabajar ni un solo día en el fomento de la industria y de la navegación, y á sus iniciativas se debe la reciente y magnífica fábrica de salazón que se ha instalado en aquella villa.”

¡Qué el Señor haya acogido en su seno á nuestro querido amigo! Y su atribulada familia reciba el más sentido pésame de LA VOZ DE MONDOÑEDO, entre cuyas especiales afecciones se contaba el valiente marino, honra de Galicia y orgullo de su pueblo natal.

EL PINO de AUSTRIA

La enfermedad que está haciendo desaparecer el castaño en España, y cuyas consecuencias se sienten, por desgracia, tan vivamente en nuestra región, obligan á pensar en sustituirlo con otra especie arbórea de madera útil para construcciones.

El pino que embellece nuestras costas, y se yergue gallardo en las colinas que no se apartan mucho de ellas, tiene muy útiles aplicaciones, siendo muy buscado, especialmente para las minas. Su madera, sin embargo, no tiene suavidad, ni finura, y solamente es inmejorable para objetos tales como cajas, barriles y otros análogos, y es mediana para las construcciones que exigen, entre otras condiciones, mucha duración. Por otra parte, la zona en que vegeta es limitada: los hielos abrevian su vida y disminuyen el valor de la madera. Las localidades que más le convienen son las costas y sus cercanías; dígame el territorio de las Landas, antes estéril y hoy enriquecido con esta preciosa planta.

Hay otras especies de pinos, como el silvestre, de madera superior; pero, que no aconsejaría en Galicia, á no existir una experiencia incontestable, teniendo en cuenta la condición de este árbol; pues “el mérito de su madera, como dice el señor de Rojas Clemente, es increíblemente vario, según la localidad en que se cria”, y sería aventurado emprender una plantación importante con tan escasas seguridades.

Teniendo en Galicia, como se ha visto, una especie de pino muy útil en las costas, nos conviene otra que produciendo buena madera para construcciones, vegete en las comarcas del interior, se desarrolle en climas húmedos y lugares elevados, que no tema el frío y sea, en general, de gran rusticidad. Es una necesidad sentida en nuestra región y en la asturiana, cuya necesidad alcanza á otras regiones afines como León, Vascongadas y la Montaña.

Existen algunas especies, cuya introducción en esos puntos sería oportuna; tales son el *pino negro ó de gancho* (*pinus uncinata*), que habita en las localidades más elevadas de los Alpes, y tiene una excelente madera; el *pino de Córcega* (*pinus porretiana*), muy recomendado para las provincias gallegas por el Sr. Blanco Fernández, y es notabilísimo por su madera, por su abundante resina y como combustible, y acaso encontrase apropiado ambiente para desarrollarse y dar buenos productos el *pino salgaréno* (*pinus hispánica*), que se cria en Aragón, en las sierras de Baza, de Segura y de

otras regiones de la Península, que da maderas de notable calidad, y hermosa con la elevación de su grueso tronco, que solo se ramifica á una gran altura, los países donde vegeta.

Sin embargo después de algunas lecturas, ya que experiencias no son posibles en breve tiempo (que sinó las hubiera hecho), he sacado en consecuencia que en el género pino, la especie que conviene introducir en el N. y NO. de España, es el *pino negro de Austria*, muy parecido al de Córcega, y en extremo digno de llamar la atención por la rapidez de su crecimiento, la excelencia de su madera y su rusticidad, que le permite crecer en los terrenos más áridos y con todas las exposiciones. Vive en la Carintia y el Tirol hasta á 1.400 metros de altura y los alemanes lo han introducido en su país desde el primer tercio del siglo pasado, obteniendo pingües resultados y consiguiendo así hacer productivas y bellas muchas laderas y colinas antes desoladas, y cubrir con tan útil especie grandes trozos de llanuras sin cultivo.

Es árbol de grandes proporciones; alcanza 35 metros de altura por 4 de circunferencia; su tronco no es recto por regla general; la copa es amplia y ofrece una excelente sombra; la raíz no tiene parte central, pero las ramificaciones laterales, muy vigorosas, se extiende sobremanera penetrando en las hendiduras de las rocas; y el color de las hojas es de un verde aceitado bastante más oscuro que el del pino marítimo.

Las plantas son vigorosísimas, aun en sus primeros tiempos, resistiendo admirablemente desde que nacen, los frios y las lluvias. En Cártiz, á una altura de 500 metros, á todo viento y en terreno pedregoso rodeado de rocas, he plantado una cantidad considerable de arbolitos de dos años próximamente, y de ellos solo dos se han perdido, desarrollándose los demás con notable lozanía.

Los productos de este árbol son excelentes: abunda en resina, su madera es muy fuerte y de extraordinaria duración, compitiendo para construcciones con las mejores de los otros pinos y abietinas, y como combustible es de muy buena calidad.

En vista de estas superiores cualidades, preconizadas por distintos autores, y á las cuales hay que agregar la rapidez de su crecimiento en relación con la bondad de la madera, así como las ventajas que ofrece para la agricultura, mejorando los terrenos con sus hojas, que pronto se transforman en mantillo, me he decidido á traer las plantas de que he hablado á fin de comprobar su resistencia en los primeros tiempos de su vida, habiendo visto que dicha resistencia es grande; y además semilla para cubrir varios trozos de monte, pensando continuar la siembra en años sucesivos.

Las opiniones de los técnicos, y el resultado obtenido en países de condiciones climatológicas análogas á nuestras comarcas del interior, deben excitarnos á procurar la introducción del Pino de Austria, por cuanto puede significar una fuente de riqueza para Galicia, y dentro de ella muy especialmente para la provincia de Lugo, que al lado de fértiles y extensas vegas de incomparable belleza, tiene considerables extensiones de monte de escaso valor, las cuales podrían producir considerables rendimientos.

JOSÉ SÁNCHEZ ANIDO

(De Prácticas Modernas).

Cuentos ajenos

DULAC Y COMPAÑIA

I

Hace dos años, al salir Pablo Dulac de su casa, la portera le entregó una carta, con sello de Inglaterra.

El sobre decía solamente: “Mr. Dulac, Paris.”

La carta estaba concedida en estos términos:

“Suponiendo que es usted soltero, tengo el gusto de ofrecerle la mano de una joven encantadora, inmensamente rica y muy bien educada. Si teme usted un engaño, no hablemos más del asunto. Venga usted á Douvres y preséntese en el domicilio del Sr. Bonderby (según el nombre de la calle y el número de la casa). Allí se le darán todas las explicaciones necesarias que el caso requiera.

WALTER BONDERBY.”

¡Mr. Dulac, Paris, sin ninguna dirección particular!

—Indudablemente no se trata de mí —exclamó Pablo— ¡No conozco en París más que otra persona de mi mismo apellido!

Dulac apretó el paso y al cabo de media hora subía la escalera del ministerio de Hacienda y entraba en uno de los negociados, con objeto de avistarse con el único individuo del mismo apellido á quien conocía.

—¿Es para usted esta carta?—preguntó el Dulac número 1 al Dulac núm. 2.

El Dulac número 2 no leyó más que la primera línea y devolvió el papel á su amigo, diciéndole:

—Yo he recibido la misma carta hace tres meses.

—¿La misma?

—Su hermana gemela.

—¿Qué cosa tan rara!

—Será, sin duda, una burla!

—Es posible.

—Estoy convencido de ello, tan convencido, que no fui á Douvres.

—Pues yo voy á hacer el viaje. Lo mismo me da emplear las vacaciones de Pascua en eso que en cualquiera otra cosa.

—Recuerde usted que los ingleses suelen dar bromas muy pesadas.

—¡No importa! ¡Estoy resuelto á descifrar este misterio!

Los dos Dulac se despidieron después de este breve diálogo.

II

Al llegar las festividades de Pascua, Dulac tomó el ferrocarril del Norte, se embarcó en Calais, y después de un excelente viaje, llegó á Douvres.

Al poco rato se dirigió al domicilio de Walter Bonderby y llamó á la puerta.

Pablo fué introducido en una sala, en la que se hallaban un anciano y una joven de singular belleza.

—¿Es el Sr. Bonderby á quien tengo el honor de hablar?

—Sí.

—Soy Pablo Dulac.

—¡Admirable!—exclamó el anciano, que hablaba perfectamente el francés.

—Siéntese usted—añadió la joven en el mismo idioma.

—Y ahora—repuso el viejo—tomará usted el té con nosotros. Florencia, sirve el té.

Dulac estaba decidido á aceptar todo cuanto le ofrecieran.

Entablada la conversación consiguiente, Bonderby dijo al parisiense:

—Tengo en Londres un amigo inmensamente rico, que tiene una gran casa de comercio y desea casar á su única hija con un hombre que se llame Dulac.

—¿Qué cosa tan extraña!

—No lo crea usted.

—La naturaleza no ha realizado el sueño de su padre de mi amigo. Quería tener un hijo y no tiene más que una hija encantadora. Se llama Dulac, apellido muy raro en Inglaterra y del que está sumamente orgulloso porque su abuelo, su padre y él lo han llevado siempre con grandísimo honor. Le sería muy doloroso que después de su muerte desapareciera la razón social Dulac y Compañía. Por esa razón quiere tener á toda costa á un Dulac por yerno. Me ha encargado que escribiese á todos los Dulac de Paris la carta que usted ha recibido, para lo cual he consultado escrupulosamente al Bottin. He desempeñado á conciencia la comisión, y usted es el primer Dulac que se ha tomado el trabajo de molestarse. Descanse usted aquí un par de días y después le acompañaré á Londres, donde le presentaré á mi amigo Dulac.

Por espacio de tres días, Bonderby, su hija Florencia y el francés hicieron varias excursiones por los alrededores de Douvres.

Pablo Dulac recordaba con dolor que pronto iba á terminar su licencia, y que era preciso despachar cuanto antes el asunto.

Una tarde, Bonderby anunció á Dulac que su amigo de la Cité esperaba al día siguiente la llegada del joven parisiense.

Al oír el francés la noticia, exclamó desconcertado:

—No quiero ir á Londres.

—¿Qué no quiere usted ir á Londres?

—No, señor. Quiero regresar cuanto antes á Paris.

Miss Florencia se puso encarnada como la grana.

—¿Y por qué renuncia usted á la brillante posición que se le ofrece en Londres?—le preguntó Bonderby.— Se trata de una mujer hermosísima y sumamente rica. Su resolución es absurda.

—Pues no tengo más remedio que mantenerme en ella, porque... porque... amo á miss Florencia Bonderby.

—¿De veras?

—¡Sí, señor, y con toda mi alma!

—¿Y qué dices tú á eso?—preguntó Bonderby á su hija.
—No quiero perjudicar á Mr. Dulac; pero...
—¿Le amas ó no?
Miss Florencia se echó á llorar como una niña.
Dulac lloraba también.
Y Bonderby les miraba atentamente, sin poder dominar la intensa emoción de que se hallaba poseído.
Después murmuró:
—¡Pues bien; casáos y sed felices!

III

Los dos jóvenes se estrecharon las manos y entonces Bonderby exclamó en tono solemne:
—De este modo se realizan los deseos de mi amigo Dulac, sin necesidad de ir á Londres, porque... porque... soy yo el Dulac de Londres... mi querido Dulac de París. Mi hija y yo no hemos hecho más que desempeñar bajo el pseudónimo los papeles que nos habíamos repartido para realizar mis propósitos.
—¡Cómo!—exclamó Dulac.—¿Miss Florencia se ha prestado á desempeñar una farsa? Luego no me ama.
—¡Alto ahí!—dijo el simpático anciano.—¡Lo único falso que hay en esta historia son nuestros nombres! Todo lo demás es cierto, incluso el cariño de mi hija y el mío por tí, mi querido hijo, mi querido sucesor!

ERNESTO D'HERVILLY

Crónica general

El Rey á Lisboa

Dicen de Lisboa que el Rey de España saldrá de Madrid para aquella capital el día 9 del próximo Diciembre en tren especial á las tres de la tarde.

Dicho tren llegará á Lisboa á las once de la mañana del día 10.

El Rey de Portugal saldrá á esperar á Alfonso XIII hasta la frontera acompañándole luego hasta la capital portuguesa.

Entre gitanos

Entre los gitanos que estaban acampados en las cercanías de Santiago se produjo en la noche del día 11 un disgusto, motivado por celos entre las caravanas.

Agraciadas mujeres que con ellos iban se encerraron en una casa, siendo bárbaramente atacadas por los hombres, que dispararon muchos tiros.

Una de las balas penetró por la cerradura de la puerta, partiéndola el corazón á una gitana.

Los criminales, bien armados, escaparon al monte, perseguidos de cerca por la Guardia civil.

La mayoría son fugados de presidio.

La cuestión de confianza

Sábese que el Sr. Gasset y algunos otros ministros deseaban que fuese planteada en el Congreso la cuestión de confianza para saber en definitiva si podría ó no contarse con el concurso incondicional de la mayoría.

El Sr. Villaverde les hizo desistir de tales propósitos considerando que ahora es no solo innecesario, sino que pudiera resultar hasta temerario aquel intento.

Insistiese en asegurar que muy pronto planteará ante S. M. la cuestión de confianza el presidente del Consejo.

Criminal precoz

En Vilviestre (Burgos) se ha cometido un crimen de circunstancias extraordinarias.

Un mozo de 15 años asesinó á otro de igual edad, dándole 40 puñaladas y separándole la cabeza del tronco.

Después de consumada tan atroz carnicería, el criminal arrojó á un barranco las dos partes del cadáver.

Dícese que el móvil de este delito fué robar al interfecto cinco pesetas.

El autor del crimen ingresó en la cárcel.

Los liberales

El marqués de la Vega de Armijo, opina como los Sres. Salvador y Romanones en el asunto de la Asamblea liberal.

De la Asamblea—dijo—saldrá el jefe, con los dos tercios ó sin los dos tercios de la votación; pero saldrá el jefe del partido.

Es muy comentado un disgusto que, con motivo de la jefatura, hubo entre el Sr. Romanones y el Sr. Suárez Inclán.

El mineral de Baamonde

El vapor "General Gordón", fondeado en el puerto de la Coruña, ha comenzado á cargar 1.800 toneladas del mine-

ral, procedente de Baamonde, que se halla depositado en aquel puerto.

Trabajaban el martes en dicha faena unas 80 mujeres.

Los trabajos de arranque de este producto en Baamonde continúan con actividad, aunque no con toda la que se prometían los propietarios.

Paralizan algo las funciones de esta empresa lo elevado de los precios del transporte por ferrocarril, y, sobre todo, la poca facilidad que hay de trasladar el mineral de la estación del ferrocarril al puerto.

Los propietarios de las minas se proponen dar gran impulso á la exportación del mineral por dicho puerto, en cuanto la unión de éste con la estación, por medio de la vía férrea en proyecto, esté concluida, pero mientras esta mejora, de tanta importancia para la Coruña, no se realice, los trabajos sólo en reducida escala podrán irse efectuando.

Para los pobres

La reina D.^a María Cristina enviará á Ferrol tres preciosos juguetes con destino á la tómbola que se organiza con destino á los niños pobres.

Recetas útiles

Enfermedad de los guisantes

Se acaba de descubrir en muchas huertas francesas una nueva enfermedad del guisante. Se presenta como unas manchas blanquecinas en las hojas, que en poco tiempo las desecan. Se trata indudablemente de una *criptógama* parásita como tantas otras. Se ha probado ya que esa enfermedad se cura con la aplicación del azufre. Basta para lograr el éxito azufrar ligeramente las hojas invadidas. Conviene repetir la operación cada diez ó doce días hasta terminar con la enfermedad.

Fórmula para hacer desaparecer las arrugas del rostro

Se baten tres claras de huevo con 15 gramos de aceite de oliva y se añade una cucharada de agua de laurel. Cuando todo está bien mezclado hay que agregar 10 gramos de alumbre en polvo y depositarlo todo sobre un filtro de muselina colocada de antemano sobre un hornillo de agua hirviendo.

Espesada la mezcla, aplíquese á conveniente temperatura sobre el rostro y déjesela así toda la noche.

Si las arrugas no han desaparecido por completo con este procedimiento, al menos habrán disminuido sensiblemente.

Oxidado de los objetos niquelados

Para limpiar los objetos niquelados que con frecuencia se cubren de una capa de óxido, recurrese ordinariamente á lijados y frotos enérgicos que destruyen la superficie niquelada.

Un procedimiento que evita esta destrucción es el siguiente:

Se extiende sobre la parte oxidada una gruesa capa de aceite que durante unos días se deja que penetre bien y pasado dicho tiempo se limpia con un paño embebido en amoniaco.

Si queda alguna mancha, puede quitarse con una solución de ácido muriático; después se pulimenta con polvos de Trípoli.

PACOTILLA

Por el duque de Bivona, que mis denuncias confirma, se ha presentado al Congreso una caja de cerillas

—que aunque se llaman inglesas en España se fabrican— conteniendo la tal caja una cantidad exigua

de luces, por lo que el duque demanda que se corrija ese escandaloso abuso, que de estafa califica.

Si sólo se cometieran abusos en las cajitas que el señor duque denuncia, menos mal, pero hay muchísimas de las que hace el Monopolio y que vende á perra chica, que unas no tienen caldas, otras las tienen caldas, otras resultan pegadas y otras despiden más chispas, al arder, que un aparato pirotécnico, y peligran los ojos de quien las frota sin la precaución debida. ¡Si esto no es robar al público que venga Dios y lo diga!

JOSÉ ESTRANI

CRÓNICA LOCAL

Visitas

Hemos recibido la de nuestros colegas *El Terraño*, de Ordenes, y *El Pueblo Muradano*, de Muros, quedando establecido el cambio.

Dentista

Procedente de Lueca y después de pasar unos días en Ribadeo, pronto llegará á esta población el acreditado y conocido dentista señor Fernández Reliegos.

Novelas gratis

El importante diario madrileño *Diario Universal* ha comenzado á repartir la novela que mensualmente regala, tanto á sus suscriptores, como á los que compran el periódico en la calle.

Servicio de coches

En competencia con *La Ferrocarrilana* ha empezado á hacer el servicio de viajeros desde Baamonde á Ribadeo otra empresa titulada *El Correo*.

Almanaque notable

Lo es sin duda el que publicó para 1904 la casa editorial Bailly-Baillière, que contiene infinidad de curiosidades, recetas, conocimientos útiles, participación en la lotería de Navidad é importantes regalos.

Los nuevos ediles

Por virtud del escrutinio celebrado el jueves 12 del corriente, han sido proclamados concejales electos por este término municipal los señores que á continuación se expresan:

PRIMER DISTRITO

D. José B. Prieto Freire, D. Ramón Martínez González, D. Pascual Cigarrán Aguiar.

SEGUNDO DISTRITO

D. Domingo Rego Rois, D. Antonio Seijo Otero, D. Manuel Dochao Seijo.

TRECEER DISTRITO

D. Ramón Longarela Pérez, don Antonio Febrero García.

CUARTO DISTRITO

D. Vicente Barro Iravedra, don José Díaz Rico, D. Ramón Corral Gómez.

Escuela en Figueiras

Accediendo á la petición de los vecinos de Figueiras, acordó el Ayuntamiento de esta ciudad crear en ella una escuela incompleta mixta, pagando de sus fondos el sueldo del maestro y reservándose la facultad de designarlo.

Con esta son dos las escuelas que la Corporación municipal determinó aumentar este año en el distrito, y cuyas asignaciones figurarán en el presupuesto del año de 1904.

El Ferrocarril de la costa

El Alcalde de la Vega de Ribadeo invita á los Alcaldes, Corporaciones y personas interesadas en la construcción del ferrocarril de la costa, entre Gijón y Ferrol, á una reunión pública que tendrá lugar en dicha villa el día 6 de Diciembre próximo, para resolver en definitiva la clase é importancia de la protección que han dispensarle las comarcas interesadas á una Sociedad que se propone gestionar la concesión para llevar á cabo tan grandiosa obra.

Nombramiento

El Cura párroco del Freixo don Antonio Prieto Pauperiña, que como recordarán los lectores, fué quien detuvo al célebre bandido de Grañas del Sor, Mamed Casanova, ha sido nombrado Capellán del Rey, con el sueldo anual de 3.500 pesetas. Habitará además, en Palacio.

En virtud de este nombramiento el Sr. Prieto saldrá en breve para Madrid.

Notario eclesiástico

Hemos recibido un atento Besa la mano del procurador de La Coruña, D. Manuel Blanco López, ofreciéndonos el cargo de Notario eclesiástico del arciprestazgo de Faro.

Agradecemos al Sr. López su recuerdo.

Mujeres que se apalean

A las tres de la tarde del domingo último se agredieron mutuamente en la calle de Febrero, propinándose sendos palos, dos mujeres muy conocidas en aquel lugar.

Requisitorias

Por el Juzgado militar de esta ciudad se llama á los reservistas José Gomez Martínez y Leocadio Lopez García, vecinos, respectivamente, de los Ayuntamientos de Riotorto y Pastoriza, para que comparezcan ante aquella autoridad á fin de responder á los cargos del expediente que se les intruye por separarse de su residencia sin la competente autorización.

Regreso

Después de una deliciosa excursión veraniega por varios puntos de Francia, Mónaco, Italia y Suiza, regresó á La Coruña con su distinguida esposa nuestro querido amigo el doctor Riguera Montero.

Banda municipal

Mañana, si el tiempo lo permite, amenizará el paseo de tres y media á cinco y media de la tarde, ejecutando el siguiente programa:

- 1.º La Bandera, paso doble. N.
- 2.º Ninón, mazurka. Carossio.
- 3.º La Bercense, vals. Waldteufel.
- 4.º Los Oficiales, polka, Fahr-bada.
- 5.º Machaquito, paso doble. M. Perales.

†

ANIVERSARIO

EL SEÑOR

D. Antonio Gómez Bouso

falleció el 19 de Noviembre de 1902

Y SU ESPOSA

D.^a Sabina Folqueira Lamas

falleció el 19 d Mayo de 1904

R. I. P.

Todas las misas que se celebren en la Iglesia parroquial de Santiago el próximo jueves 19, de siete á nueve de la mañana serán aplicadas por su eterno descanso.

Sus hijos, hijos políticos, nietos y demás parientes

Ruegan á sus amigos encomienden á Dios el alma de los finados y se sirvan asistir á alguna de dichas misas, por lo que les anticipan las gracias.

CENTRO DE PERIODICOS

Se admiten y sirven á domicilio suscripciones á *La Voz de Galicia*, *El Correo Español*, *Heraldo de Madrid*, *El Liberal* y *Diario Universal* á á posetas, 1'50 cada mes.

Los suscriptores á *El Correo Español*, recibirán GRATIS *El Fusil*.

REVISTAS ILUSTRADAS

<i>Bianco y Negro</i> , trimestre, 3'90 ptas.	A. B. C. (10 números) 1'00 ptas
<i>Alrededor del Mundo</i> , id. 2'50 "	<i>El Fusil</i> , un año. 3'00
<i>Nuevo Mundo</i> , id. 2'50 "	<i>Portfolio Galicia</i> , semes- 7'00
<i>Iris</i> , id. 3'25 "	tro (12 números)

Se sirven suscripciones á fuera de Mondoñedo á los mismos precios y sin retraso alguno.

Sobres invaluables para envío de valores declarados por correo á diez céntimos uno.

J. LOMBARDIA.—MONDOÑEDO

NOVELAS GRATIS

Todos los compradores del importante periódico *Diario Universal* tienen derecho á recibir, mensualmente, una novela gratis, devolviéndoles de este modo el precio del periódico.

Todos los ejemplares del mismo llevarán en 2.ª y 3.ª plana un cupón de regalo. Cortando y presentando tantos cupones como días tenga el mes, se recibirá gratis la última novela publicada.

Ya se está repartiendo la magnífica obra del célebre capitán *Marynal* titulada

La Herencia de los Corston

A fines del mes de Agosto se regalará

El Molino Silencioso

por H. Suderman.

Se sirven suscripciones para fuera de Mondoñedo, sin ningún retraso, á 4'50 ptas. trimestre. Cortar los cupones y entregará gratis las novelas

J. Lombardia.—Mondoñedo

LA NOVEDAD

COMERCIO DE

LADISLAO LOURO

10, Plaza de la Constitución, 10
MONDOÑEDO

GRAN SURTIDO EN

- FERRETERIA, QUINCALLA,
- BISUTERIA, CAMAS DE HIERRO,
- ARMAS DE FUEGO,
- RELOJERIA, CALZADO,
- PARAGUAS, SOMBREROS,
- JUGUETES,
- BATERIA DE COCINA, ARTICULOS
- DE GUARNICIONERIA,
- LICORES, PERFUMERIA
- ARTICULOS DE FOTOGRAFIA
- OBJETOS DE ESCRITORIO Y OTROS
- ARTICULOS DE TODAS CLASES
- PARA EL CULTO DIVINO

Tarjetas desde 6 rs. ciento en esta imprenta

GRAN CONFITERIA

La Dulce Alianza

2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo

(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta nueva Confitería, montada al igual de las mejores de Europa, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulces de encargo, como son:

Ramilletes y castillos artísticos, Tartas imperiales, holandesas, de almendra y de huevo batido, Fuentes montadas, Platos montados, Manguitos, Colinetas al Rhum y de limón, Budines de fruta, al Rhum y de Gabinete, Creques de Lisboa, Patos, Merongadas, Submarinos Perales, Quesos de bola, Brazos de gitano, Troncos americanos, Almohadillas Reina, Africanas, Roscones Santa Cruz, Tocinillos del Cielo, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas á la inglesa, Cremas rusas, Tartas de hojaldra, Pastelones de crema, de pichones y pollos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, y todo lo relativo á repostería, etc.

En vinos y licores encontrará el público un variado surtido. Las mejores marcas de JEREZ se venden en esta Casa; hay para todos los gustos. Se despacha embotellado y por cuartillos.

Se avisa al público que para Noche-Buena se expenderán los mejores turrones conocidos hasta el día, así como también mazapanes y otros objetos, advirtiéndose que todo aquel que compre en esta Confitería encontrará los géneros mucho más baratos que si los mandara traer de Casas nacionales y extranjeras.

Las cajas de mazapán se expenderán desde el ínfimo precio de 50 céntimos hasta 50 pesetas cada una.

Advertimos á nuestra clientela y al público, en general que se confeccionan chocolates elaborados á brazo en molinillas ó medias molinillas, según se desee, y con un 5 por 100 de rebaja.

Para bodas, Misas nuevas y bautizos se elaboran especiales templetos con la alegoría que se quiera, garantizando la bondad de los géneros que expende esta Confitería.

PRECIOS ECONÓMICOS

Compre usted el notable

ALMANAQUE DE

Bailly-Bailliere é hijo

con importantes regalos y participación en la LOTERÍA DE NAVIDAD

PRECIOS

- En rústica 1'50 ptas.
- En cartón 2'00 id.
- En piel 3'00 id.

DE VENTA

en la Administración de
LA VOZ DE MONDOÑEDO